




CONVIVENCIA DE LAS ASOCIACIONES DE BURGOS, 

NAVARRA, RIOJA Y ZARAGOZA 

29 Y 30 de abril de 1995 

En el programa enviado a todos los socios, Alejandro Uli, 

Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago 

de Zaragoza, expresaba el sentido y alcanc-,e de esta Primera 

Convivencia con estas palabras: 

Queridos amigos: 

Los próxirnos df as 29 y 30 de los corrientes celebraremos 

una convivencia las asociaciones de Amigos del Gemino de 

Sanfjago de Burgos, La Rioja, Navarra y Zaragoza. 

Aunque la tarea de preparar esta Primera Convivencia 

venga condicionada exclusivamente por el lugar que en orden 

alfabético ocupan las correspondientes comunidades autónomas -

Aragón, Castilla, La Rioja y Navarra- en que nos desenvolvemos, no 

deja de ser un honor y un compromiso para la Asociación de Amigos 

del Camino de Santiago de Zaragoza, correr con la organización de 

este encuentro que podría marcar la pauta para otros sucesivos. 

Como veis, no se trata de un congreso ni de un seminario, 

con lecciones magistrales ni doctas disertaciones, sino de convivir 

unas horas, conocernos mejor, estrechar /os lazos de amistad y 

estimularnos en esta empresa de fomentar el Camino de Santiago. 

Quede bien claro que esta Primera Convivencia, de tan 

limitado número de asociaciones jacobeas, obedece únicamente a 



razones prácticas de proximidad geográfica y de proyectos comunes 

en tomo al Camino del Valle del Ebro. 

Aunque mí invitación, cordial y sincera, es para todos /os 

miembros de las asociaciones anteriormente citadas, no puedo 

menos de dirigirme de una manera especial a los socios de nuestra 

Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza. Siempre 

en esta tierra hemos presumido, con razón, de nobles y de 

hospitalarios: esta es una buena oportunidad para demostrarlo con 

/as obras de modo que nuestros huéspedes conserven la buena 

opinión que de nosotros tienen. 

Os esperamos a todos. 

Un abrazo, 

Recepción de los grupos. 

ALEJANDRO ULI BALLAZ 

Presidente de la Asociación. 

A las once llegaron los autocares. Pararon detrás del Pilar, junto 

al Ebro. Cordialidad en todos los rostros. 

De Navarra llegaron unos 25; de Burgos, unos 20; de Logroño, 

4; de los Amigos del Camino Jacobeo del Ebro, unos 5. 

A medida que nuestros amigos bajaban del autobús se les 

imponía el cachirulo, símbolo de Aragón, adornado con el emblema de la 

Asociación de Zaragoza. Fina, Julia, Ester (seguramente habías más) 



fueron las encargadas de entregar tan hermoso distintivo. Sirvió además 

para identificarnos fácilmente. Un acierto. 

Es imposible nombrar a todos los que llegaron. Con los navarros 

venía su Presidente, Jesús Tanco; et Presidente de los Amigos del 

Monasterio de Fitero, Femado Seves; el Vocal de "marchas", Juan José 

Bernal. Al frente de los de Burgos estaban dos Vocales de excursiones, 

Jesús Acinas y José Mª Sánchez. Los de la Rioja estaban representados 

por Mari Carmen Domínguez, Vocal de Peregrinos y por José Luis Gil. 

Finalmente, los Amigos del Camino Jacobeo del Ebro estaban 

acompañados por su Presidente, Juan Mª Ferrer y por Ramiro Arca, 

Presidente de los Amigos del Camino de Santiago de Barcelona. 

Bienvenida en las Hermanas Nazarenas. 

Con el cachirulo al cuello, fuimos a las Hermanas Nazarenas, 

junto al Pilar. En el coqueto salón de actos estábamos unos 140 Amigos 

del Camino, entre los llegados de fuera y los zaragozanos. 

Hubo palabras de bienvenida por parte de los Presidentes o 

Representantes de las Asociaciones y una breve charla sobre el Camino 

Jacobeo del Ebro a cargo de Juan Mª Ferrer, quien invitó a los amigos 

de Burgos a colocar una imagen de Santa María la Mayor en la 

desembocadura del Ebro, donde ya figuran la Virgen del Pilar, la Virgen 

de Valvanera, la Virgen y Santa Ana, Patronas de Aragón, La Rioja y 

Navarra (Tudela), respectivamente. 



Foto en la Plaza del Pilar. 

La mañana era espléndida. Repicaban las campanas del Pilar. 

Las palomas revoloteaban por todas partes. Junto a la Fuente de la 

Hispanidad nos hicimos la foto de rigor, para el recuerdo. 

Recepción en el Ayuntamiento zaragozano. 

Algunos se pasearon por la Plaza del Pilar, alabando el 

conjunto, criticando aspectos, lo mismo que hemos hecho los últimos 

años los zaragozanos ... Otros entraron al Pilar, a visitar a la Madre. Uno 

comentaba que lo que más le impresionaba del Pilar era el ambiente. 

Como si todos se sintieran allí en su casa; como si el Pilar fuera el hogar 

de España: unos rezan, otros se saludan ... ; todos parecen estar a gusto 

junto a la Madre ... 

A la una del mediodía subíamos la hermosa escalera del 

Ayuntamiento. Entramos en el Salón de Recepciones. Los zaragozanos 

nos sentíamos orgullosos al recibir a nuestros amigos en un marco tan 

solemne. 

El Sr. Acín, Concejal del Ayuntamiento, nos dio la bienvenida. Le 

dieron las gracias por la acogida los diversos Presidentes de las 

Asociaciones. Y, finalmente, el Ayuntamiento nos obsequió con un 

abundante y delicado aperitivo, con refrescos y vinos de Aragón. 

Tuvo, además, un detalle el Ayuntamiento digno de ser 

recordado: colocó en el Salón la estatua del Apóstol Santiago que 

habitualmente está en la escalera. Por este detalle y por la acogida a los 

Amigos del Camino de Santiago, vaya desde aquí nuestro 



agradeciemiento al Ayuntamiento de Zaragoza. Una vez más se 

demostró que Zaragoza es así: acogedora, abierta a todos los pueblos 

de España. 

Visita a la Aljafería. 

Después de comer en el restaurante "La Perla", junto a la 

Basílica de San Antonio de Torrero, visita a la Aljafería. Todos 

admiraron et palacio cargado de historia, memoria viva de la presencia 

árabe en Zaragoza y del posterior esplendor renacentista, actual sede 

de las Cortes de Aragón. La visita resultó interesantísima gracias a las 

explicaciones de la Srta. Maite Sequeiros, funcionaria de las Cortes, 

quien nos enseñó incluso dependencias recientemente restauradas que 

todavía no han sido inauguradas. Gracias por la primicia. 

Misa en et Pilar. 

A las siete en punto de la tarde asistimos a la Misa en el Altar 

Mayor del Pilar. Lucía espléndido el retablo de Forment, recientemente 

restaurado. El sacerdote aludió, en su homilía, a las Asociaciones del 

Camino allí presentes, y nos animó a seguir el camino de la fe y del 

testimonio cristiano. 

Después de la Misa, pasamos a la Santa Capilla para escuchar 

los Gozos y la Salve, interpretados por los "infanticos". La Virgen llevaba 

el manto que la Asociación de Zaragoza le regalara el año pasado; en el 

manto se puede leer la inscripción que tan bien expresa los sentimientos 

del los amigos del Camino: "Ven con nosotros al caminar". 



Cena en el Club Naútico. 

Unos 122 comensales nos reunimos para cenar. A los postres, 

una rondalla animó la fiesta con aires de jota. 

Los amigos de Zaragoza quisimos dedicar a los de fuera estas 

letrillas: 

Burgos, Logroño, Pamplona, 
cíudades son del Camino, 
ya salgas de Rocesvalles, 
o del Somport, peregrino. 

Nunca digas en Navarra 

"Aquí termina Aragón': 
pues las gentes de estas tierras 

hermanos fueron y son. 

Caminos /os de la Rioja, 
de Logroño a Be/orado: 

¡qué a gusto va entre viñedos 

el peregrino cansado! 

Y cuando llegas a Burgos 
y entras en la catedral ... , 

peregrino, ¡qué hermosura! 
¿Has visto otra cosa igual? 

Y así, pasito a pasito, 
los de Navarra y la Rioja, 
los de Burgos y Aragón, 

vamos hacia Compostela, 

al ritmo del corazón. .. 



Finalmente la jotera cantó la siguiente letra que pretende 

expresar un sentimiento muy particular de los peregrinos que salen de 

Zargoza: si estoy ya en el Pilar, es decir, en el hogar ... ¿Por qué irme tan 

lejos, hasta el finisterre ... ? Lo cierto es que el peregrino se va, pero 

añorando el hogar. .. : 

Partió un día un peregrino 
del Pilar hacia Santiago, 

partió un día un peregrino ... 

PIENSA VOLVER AL PILAR, 
CUANDO TERMINE EL CAMINO ... 

Al final, de nuevo los presidentes agradecieron su presencia a 

todos. Tomó la palabra también Hortensia Viñes, Profesora de la 

Complutense, que había llegado con los amigos navarros, y aludió a los 

caminos que desde las Canarias apuntan a Compostela. 

Visita a Veruela. 

El domingo, por la mañana, salimos desde Torrero rumbo a 

Veruela. En el autocar de los zaragozanos, ensayo fallido del coro de 

los "Repatriados" ... 

En Veruela nuestro guía fue José Mª Hernández de la Torre, 

Vicepresidente de la Asociación de Zargoza. 

El final de la visita fue particularmente emotivo. Todos nos 

colocamos en el jardín del claustro. José Mª y Ana, su mujer, recitaron 

unos cuantos poemas de Bécquer, ilustre huésped de este monasterio y 

genial poeta en lengua castellana. ¡Qué bien sonaban los versos de 

nuestra juventud!. .. :"Volverán las oscuras golondrinas ... " o "Poesía eres 



tú ... " ¡Cuánta nota dormida en el arpa de la vida volvió a oírse en aquel 

marco incomparable! 

Al terminar tan evocador recuerdo de Bécquer, cantamos el 

antiguo canto de los peregrinos, "Oum Pateriamilias". Durante muchos 

viernes, de ocho a nueve de la tarde, algunos amigos de Zaragoza lo 

habíamos ensayado. Dicen que no lo cantamos tan mal...EI "HERRU 

SANCTIAGU, GOT SANCTIAGU, DEUS ADJWANOS" resonó potente y 

suave a la vez entre los venerables muros del claustro de Veruela. 

¡Hasta el mismo Bécquer se sintió peregrino! 

Tarazona, ciudad mudéiar. 

Elena y Belén fueron las dos muchachas que nos enseñaron su 

hermosa ciudad, la de las "buenas aguas", al pie del Moncayo, atalaya 

nevada, que divide y une a la vez estos reinos ... 

Nos llevaron por los pricipales sitios de Tarazana: la Catedral 

(¿hasta cuándo cerrada?), la Plaza de Toros, la Torre de la Magdalena, 

el Palacio Episcopal. .. , la Plaza de España, antigua Plaza del Mercado, 

con el bellísimo Ayuntamiento ... 

Belén y Elena nos regalaron un precioso folleto para que 

recordemos su ciudad. No hará falta. Tarazana se te mete dentro, te 

embruja, mitad mora, mitad cristiana ... Pero habría que volver de 

noche ... Pasear en silencio por el barrio aquel de la judería ... 

Gracias, Elena y Belén, por haber logrado que amemos un poco 

más vuestra ciudad, la de las "buenas aguas" ... 



Fitero, hito ("fitus") en nuestra convivencia. 

Nos fuimos a Fitero, la acogedora viUa navarra, junto al río 

Alhama. 

Lo primero a comer. Reinó la alegría y el buen humor durante la 

comida. Como el comedor tenía dos planos, ambos bandos cantaban 

como en las jotas de "picadillo" ... 

Después de comer fuimos a contemplar el Monasterio de Fitero. 

Impresionante. Algunos, por desgracia, no lo conocíamos todavía. 

Sentados dentro de la iglesia, escuchamos la lección magistral, y no hay 

exageración en la expresión, sobre la historia y arte del Monasterio. El 

que nos hablaba era Ricardo Fernández Gracia, fiterano y Profesor de la 

Universidad de Navarra. 

Visitamos la sacristía y sus tesoros artísticos, subimos al tejado 

de piedra ... 

Cuando íbamos ya a salir de la Iglesia, retumbaron las bóvedas 

con los sonidos del órgano. Era el mismo Profesor Ricardo Fernández 

quien tocaba. ¡Hay personas verdaderamente polifacéticas! 

Después nos trasladamos al Ayuntamiento. Antes de subir al 

Salón de Sesiones, los amigos de Burgos colocaron en el pasillo de la 

entrada un precioso azulejo con el símbolo de la vieira ( otros dicen que 

es el símbolo del sol que va a morir en finisterre ... ) 

Ya en el Salón del Ayuntamiento, Fernando Seves, Presidente 

de los Amigos del Monasterio de Fitero, nos dio la bienvenida. Después 

se entregó a algunos fiteranos que habían hecho el Camino de Santiago 

un obsequio conmemorativo. 




























































